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几十年来，烟台体育事业蓬勃发展，逐渐走向国际化“发展体育运动、增强人民体质”，在

1973年烟台承办全国第一届中学运动会
上，学生们一边举着牌子一边喊着口号从
主席台经过，现场热闹的声音还响彻耳
畔，一幕幕场景恍如昨日，让人印象深刻，
殊不知已过去了四十多年，曾记否，正是
这场比赛，开启了烟台体育发展的新篇
章。此后的烟台，体育事业高歌猛进，培养
出了数名世界冠军，海阳还成为了第一个
举办洲际综合性赛事的县级市。

CC1122、C13 ··今今日日烟烟台台

编辑：刘新 美编/组版：孙雪娇

编者按

2014年5月9日 星期五

接下两个比赛项目

烟台新建了体育场

提到举办全国第一届中学运动会时的盛
况，于大卫仍记忆犹新。本报记者 杨薪薪 摄

说到烟台体育30年的变化，作为市民
平日的健身休闲场所，可能就数芝罘区人
民体育场(原南操场)和烟台新建体育场
(今西南河夜市所在地)变化最大。

“1973年全国第一届中学运动会，四
个比赛项目中有两项(田径和篮球)是在烟
台举办，这在当时也算件大事了。”当时负
责宣传工作，现任胶东文化研究学会副秘
书长、芝罘区历史文化研究学会顾问的于
大卫说，“比赛地点确定后，烟台还没有一
个正规的比赛场地。”为了顺利承办比赛
项目，市里决定新建一个体育场。

“新的体育场建成前，市里很多比赛
都是在南操场进行的。”回忆起当时的情
景，于大卫印象深刻，“跑道都是用炉渣铺
的，早些年我参加比赛，跑完全程身上都
是黑的，有时还会被炉渣磨破腿。”

1972年，烟台新建体育场最初的选址
就在如今的西南河夜市，“建体育场前，那
里是一处窑厂，随后进行了搬迁，用时一
年左右，体育场就完工了，建成了当初标
准的400米跑道。”在于大卫看来，即便没
有赛事，烟台也会增建一些体育场所，“在
那个年代，随着经济慢慢复苏，体育建设
也迎来一个高峰期。”

与烟台新建体育场同时建设的还有
烟台新建体育馆，“一道之隔，也建了新的
体育馆，仅一期工程就3772平方米，二期
工程加盖拱形顶盖。”屋架跨度61米，高度
13 . 5米，于大卫还清楚的记得场地的标准。
新建体育馆建好后，可以承接不同的比
赛，容纳5500人，“当初在新建体育馆举办
了形式各异的晚会。”

上世纪80年代，体育发展受到重视，
基本每个单位都会组织运动会，场地基本
都定在烟台新建体育场或芝罘区南操场。

“我们(芝罘区南操场)最忙的时候，一
天能承接2场运动会，而且天天如此。”如
今的芝罘区人民体育场场长张春水，对当
时南操场的盛况记忆犹新，“2个场地，1年
时间，基本每家都要承办上百场运动会，
南操场最多的一年承办了近280家单位的
运动会。”

体育场赛事渐少

群众体育悄然兴起

说起芝
罘区人民体
育场（南操
场）的历史，
张春水感慨
万千。 本
报记者 杨
薪薪 摄

上世纪90年代开始，单位举办运动会的
越来越少，南操场和烟台新建体育场也逐渐
清闲下来，“一年举办几十场运动会和比赛，
剩下的时间多是作为体校的训练场地。”据张
春水介绍，上世纪90年代末三级跳亚洲冠军、
记录创造者任瑞苹，就是在烟台新建体育场
进行训练的，“不论是南操场还是烟台新建体
育场，都走出不少人才。

随着时间的推移，体育场承办运动会的
次数越少，2000年前后，尤其是近几年，南操
场上更多的是锻炼的市民。“每到晚上，南操
场上的人就非常多，都是来健身或坐在一起
说话聊天的人。”芝罘区人民体育场附近的老
居民吕以宴告诉记者，因为场地空旷，且24小
时开放，南操场成了不少市民茶余饭后的去
处，“夏天的时候人就更多了。”

群众健身运动也在这一时期悄然兴起。
“2000年前，很少有群众健身运动，群众健身
的兴起很大程度上因为经济收入增多，而那
一时期（2000年前）并不成熟。”4月23日晚上7

点，在烟台市政府礼堂前的空地上，64岁的徐
树珠刚跳完一段广场舞，就拉着记者聊起了
他眼中的群众体育。“那个时期(2000年前)，人
们一回到家，不是生炉子做饭，就是看孩子写
作业，哪有闲工夫运动健身啊。”徐树珠说，

“从2000年算起，真正大范围的群众健身运动
有但并不多，那时主要还是以个人为主，有健
身想法的人多会去爬山或散步。”之后的一段
时间，群众健身运动主要以太极拳为主，“现
在打太极拳的也有，但人数少了一些。”徐树
珠回忆说。

【烟台足球】

竞技体育不断发展，足球连创佳绩

除了北京奥运会上取得的成绩
外，在竞技体育范畴中，烟台依然能
拿出一个漂亮的成绩单。其中，烟台
市足球运动协会的酝酿和成长，或多
或少也展示出烟台竞技体育30年来
的变化。

在烟台足球历史上，曾有过两段
冲击职业联赛的回忆。市足协秘书长
盛利就是那段历史的见证者。1988

年，烟台港务局足球队正式成立，参
加了当时的中国足球二级联赛———
乙级联赛。“当时球队就在芝罘区南
操场训练，采用球员脱产训练(即以
球队训练代替工作劳动，核发工资)

的方式进行，一天两练，基本上算是
半职业球队了。”

1990年，这支球队以山东省足球
队为班底，并请来了昔日在中国足坛
很有威望的老国脚张京天出任主教
练，而前济南泰山队的王东宁、冯建
国等核心球员的加盟更让这支球队
如虎添翼。港务局足球队自成立以来
三次参加全国乙级联赛，均打入决赛
阶段比赛(前八名)。“当年(1990年)，港
务局足球队由山东著名球星王东宁
领衔，从预赛一路杀至决赛，遗憾的
是在总决赛中名列第5名未能晋级，
这个成绩也是烟台球队迄今最好的
冲甲成绩。”烟台市足协常务副主席
宋安立告诉记者，1994年后，港务局
足球队宣告解散。

时隔10年，烟台市祥隆足球俱乐
部成立。“成立第二年(2004年)，祥隆
队参加全国足球丙级联赛山东赛区，
并以赛区亚军身份参加华北区决赛，
最终在华北区决赛阶段获得第三
名。”

说到烟台职业足球队，不得不提
烟台毅腾飓风足球队，这是烟台第一
支职业足球队，“那是在2008年4月1

日下午3点半，球迷们终于可以在家
门口看到职业联赛了，烟台球迷的狂
热成为当年中甲联赛的一道风景。当
年的比赛，徐根宝、金志扬等名帅带
队到烟台参赛，对烟台的比赛组织工
作赞不绝口。”宋安立说。

2006年，在烟台大学举行的第
2 1届省运会男子足球甲组冠亚军
决赛，烟台队以0比1不敌青岛队，
屈居亚军。时任烟台队教练、市足
协顾问的吕志刚对记者说：“这是
烟台青少年男子足球第一次跻身
省运会前三名，一枚宝贵的银牌实
现了烟台青少年男子足球在省运
会上的突破。”

其后，在烟台海阳进行的2013沙
滩足球亚洲杯决赛中，中国沙滩足球
男队以总比分4比3战胜阿联酋，历史
性地首次获得沙足亚洲杯冠军。“这
不仅是烟台足球取得的成绩，更是烟
台竞技体育发展的成果。”宋安立解
释说。

1973年，全国第一届中学运动会在烟台新建体育场(今西南河
夜市)举办。

“我们(芝罘区南操场)最
忙的时候，一天能承接2场运
动会，而且天天如此。”

“不论是南操场还是烟
台新建体育场，都走出不少
人才。”

——— 张春水

2012年下半年，徐树珠加入了现在的广
场舞队伍。“现在跳习惯了，一天不来锻炼，
全身难受。”徐树珠所在的这支广场舞队伍
吸引了翡翠小区、环翠小区、青翠小区等不
少居民前来锻炼。越来越多的市民有了健身
意识，开始自发加入到健身群体中。

而为了满足更多市民的健身需求，两大
体育场也在进行“变身”。2013年南操场开始
升级改造，“因为工程原因，虽然有几天是连
夜施工，但没有一个居民来举报。”张春水
说，大家对南操场的改造还是十分支持的。

据了解，芝罘区人民体育场本应在2014

年6月份交付使用，但为了满足市民健身需
要，如今早已开放。“还没验收水电，现在都
是临时的。”另外，芝罘区人民体育场既承担
着芝罘区体校的训练，还要承担一些大型赛
事和全民健身活动，所以现在只能针对不同
群体分时间段开放。

因烟台新建体育场在历经40年的风雨
后，体育功能越发淡化，2009年左右，烟台新
建体育场的中间场地改为夜市，跑道依然保
留着，来此健身的市民也越来越少。“第二
年，基本全部改为夜市，就很少再有市民来
这儿健身了。”张春水说。

2013年，芝罘区人民体育场开始改建，
而在改建前夕，因为胜利小区改造，烟台新
建体育馆也面临拆除。于大卫介绍说，后期
烟台新建体育场可能也会被拆除，“但据我
了解，政府会在此建设中奥广场，不仅可以
满足文体娱乐、体育休闲，还能具备商业服
务的功能。”而至于何时开建，何时建成，目
前还没有明确信息。

与此同时，全民健身中心建设也在如火
如荼地进行。目前烟台已有国家级全民健身
中心6个、省级全民健身中心8个，将推进建
设烟台市全民健身中心和西南河全民健身
中心。县级“五个一”工程(1个田径场、1个综
合体育健身馆、1个中型健身中心、1个体育
公园或健身广场、1个游泳池或室外篮球场)

工程建设也在有序进行，今年将启动牟平、
福山、栖霞、莱阳、蓬莱和莱州等地全民健身
中心建设。

上
世
纪
七
八
十
年
代

数读烟烟台台体体育育

“发展体育运动、增强人民体质”，在竞技体育范畴中，烟台拿出了一份漂亮的成绩
单，先后走出了邢傲伟、唐功红、刘春红等奥运冠军。在烟台足球历史上，也有过两段冲
击职业联赛的回忆。2012年，海阳这个县级市，还成功举办了一场洲际运动会。

30年来，旧的体育场馆渐渐老去，一批新馆拔地而起，全民健身活动如火如荼地进
行，烟台，从来不是一座缺乏活力的城市。

为满足市民需求

南操场升级改造

一个县级市，一场洲际运动会。在
2012年以前，相信很少有人会将这两者联
系起来。

作为烟台体育界的大事，海阳市承办
亚沙会，打破了多项记录，“是亚沙会首次
落户中国，同时也是山东省首次承办洲际
综合性赛事，更是首个县级城市承办洲际
综合性赛事。”说起当年的情景，海阳市委
宣传部新闻科科长吕连兴仍很激动。申
办，筹办，举办，在这一场综合检验城市的
大考中，海阳全域上下整整忙活了5年。

这5年的努力，除了让历时6天的比赛
圆满落幕外，更给海阳之后的发展奠定了
良好基础，接踵而来的各种世界性、全国
性比赛更是让海阳这座城市屡屡出现在
人们的视野中。

亚沙会结束后，海阳市利用亚沙会搭
建的体育平台，先后举办了2013亚洲杯足
球赛、世界杯攀岩分站赛、山东省全民健
身运动会攀岩项目比赛等赛事活动，连续
举办了中国奥委会奥林匹克日沙滩长跑

活动，此外，每年还举办中小学生沙滩趣
味运动会和全民沙滩健身活动。

“自2010年起，海阳市每年都举办国
际沙滩体育艺术节，把体育、文化、旅游、
会展业有机结合，逐步打造国内知名、国
际有影响的综合性节会。”吕连兴说。

2011年5月18日，海阳市收到了国家体
育总局《关于命名海阳国家沙滩体育健身
基地的批复》文件，正式命名该市沙滩运
动基地为“国家沙滩体育健身基地”。“把
海阳6公里的亚沙会沙滩比赛区和1300亩
的奥林匹克公园统一规划为海阳沙滩运
动健身基地，一方面保留部分亚沙会永久
性场馆，同时配套建设多样化的健身主题
公园，通过几年的建设，把该基地打造成
为既能承接大型体育赛事和文化活动，又
可满足不同人群个性化健身需求的多功
能综合性全民健身基地。”吕连兴称，“目
前，全市城区经常参加体育锻炼的人数已
达到总人口的40%，开创了海阳全民健身
运动的新局面。”

【烟台特色】

亚沙会落地海阳，是对烟台体育的肯定

上世纪七八十年代，芝罘区南操场的跑道都
是用炉渣铺的，参赛者跑完全程身上都是黑的，有
时还会被炉渣磨破腿。而现在的南操场经过升级
改造，早已焕然一新，塑胶跑道、足球场……一座
现代化的体育场逐渐显形。

本报记者 杨薪薪
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22000099中中国国特特色色魅魅力力城城市市
220000强强高高峰峰论论坛坛在在北北京京举举行行。。论论
坛坛公公布布了了““共共和和国国六六十十年年中中国国
最最具具投投资资潜潜力力城城市市””名名单单，，烟烟台台
等等4455个个城城市市榜榜上上有有名名。。这这次次评评
选选从从660000多多个个城城市市中中，，根根据据城城市市
的的生生态态环环境境友友好好、、城城市市管管理理水水
平平、、公公众众认认知知度度等等十十个个方方面面的的
指指标标综综合合评评定定而而得得。。

刊头题字/报道顾问：杨金镜

2011年 2012年

举办全民健身活动(次) 150 470

参加活动人数(万人) 20 35

公共体育馆馆数(个) 2868 5033

公共体育场馆使用场数(次) 8865 9026

制图：武春虎

体体育育事事业业基基本本情情况况

1987年芝罘区中小学秋季运动会在芝罘区人民体育场举办，图为学生方队经过主席台。
2013年改造升级后的芝罘区人民体育场。 本

报记者 韩逸 摄
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